

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ, martes 29 de marzo de 1904

NÚMERO 718

Librería y papelería

DE

Antonio Padrón

Avenida Central, N° 57 Oeste

Gran surtido de Devocionarios

Papeles y sobres para cartas,

Papel crespón,

Felicitaciones,

Novelas,

Libros en blanco,

Lápices y casquillos,

Plumas,

Copiadores,

Libretas,

Diccionarios españoles é ingleses,

Libros de cuentos para niños.

CAFE

200 sacos de café de tercera, bueno se desear. comprar al contado. Dirigir muestras y precios á

The Phoenix

Coffee Co.

LIMON C. R.

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi num. rosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EX-TRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIAS, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

RICARDO KRIBBEL
Dentista Alemán DESPACHA
en la casa frente á la de don
Federico Tinoco.

Anibal Santos y Guillermo Obando, -abogados,
Ricardo Coto Fernández, pasante de abogado.
Oficina: Avenida Central O.
25 metros del Mercado.

BAÑOS DE ASPERSION

EN LA BARBERIA HINOS, ANTILLON

SITUADOS FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA

Por 15 centavos de colón, se proporcionan dos tohallas y jabón. Son los mejores y más céntricos de la población.

Probados siquiera una vez.

El salón de barbería más lujoso y de mejor servicio y á los mismos precios que las demás barberías, con cinco secretarios para limpiar el calzado.

Baratillo de sombreros, puños y cuellos de lino; puños á 50 ctmo. Cuellos á 25 ctmo.

SAN JOSE, ENERO de 1904

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de **ATAUDES**, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más **ANTIGUO** en el país.

VENDE **ATAUDES** desde 1 COLON Y MEDIO hasta **300 COLONES**.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—**E. ROIG.**



EL

ACORAZADO

—DE—

BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos Visitad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquíico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíicos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se la suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.—La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Para Semana Santa
La conocida Casa de Manuel Romero
vende calzado á precios sin competencia, para hombre, de elástico y de amarrar, negro y de color. Botas, botines y zapatillas de todas formas, para señoras.

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

La Cervecería

de Richmond es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio C. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

Director y Admón.

FERNANDO BORGES P.



Precio de suscripción

Por un mes C. 1-00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,
Casa N. 99—Apartado N. 86

“EL DERECHO”

POR EL OBRERO

A la Municipalidad de
San José.

Vamos á tratar de demostrar la posibilidad de crear en nuestra población un barrio obrero, y como se ve el tema tiene bien poco de amenidad y belleza.

Un innato impulso, un natural instinto, nos hace rehuir y nos aleja de todo aquello que de alguna manera nos desagrade ó nos molesta por su aspecto, ó por su modo de ser, no siendo la pobreza y las agenas miserias que menos caen dentro de esta invencible repulsión, que nos mantiene en una grata y hasta cómoda ignorancia de los lugares, las condiciones y los medios en que las clases proletarias viven; y si bien tales instintos se compensan en parte con los sentimientos de caridad, por fortuna asaz desarrollados en nuestro pueblo, el remedio por ellos obtenido, tiene muchísimo más de buen deseo moral que de eficacia práctica, salvo el obtenido por algunas beneméritas asociaciones, á quienes, por lo tanto, no puedo referirme en este caso.

Es, en efecto, muy sencillo, que quien posee una buena ó siquiera mediana renta, se meta en el bolsillo una docena de monedas y las vaya repartiendo entre los pobres que alazar se tropieza por calles ó por plazas, en su cotidiano paseo, volviendo á casa con el ánimo tranquilo y la conciencia satisfecha de haber cumplido con el meritorio precepto que la religión, los propios sentimientos ó hasta el bien parecer le imponen; pero esto solo no es, ni puede ser, la caridad bien entendida; ésta no es sino una de sus más vulgares y rutinarias formas; esta no es sino su más superficial y sencilla manifestación, herencia de un pasado en que la desigualdad social, tenida como esencial condición del individuo, con el nacimiento adquirido, hacía mirar el desvalido como un ser de inferior calidad, á quien solo asistía el derecho de recoger las sobrales migajas del magnate: mas no ya en estos nuestros tiempos en que esa social desigualdad, aun cuando todavía mal irremediable y hasta necesario, no pasa de ser un accidente, una eventual condición de la que todos pueden salir y en la que todos pueden caer; que no es ya la *Sociedad escalafón cerrado*, donde se clasifican las gentes con arreglo á la partida de nacimiento, sino abierto y muy abierto á todas las nobles aspiraciones, para ser colocado conforme á la ejecutoria de los méritos legítimamente adquiridos.

Ahora bien, si el desequilibrio social no es ya condición inherente al individuo, en cambio eslo de la sociedad, considerada como un organismo que funciona, precisamente merced á

ese mismo desnivel; de igual modo que la sucesiva correlación de los fenómenos naturales, débese igualmente á un desequilibrio, cuya compensación, traería inevitablemente la inercia.

Agítase la atmósfera en corrientes más ó menos intensas, desde la brisa suave hasta el vendabal asolador, gracias á las desiguales densidades que el calor y los movimientos de la tierra ocasionan; deslízanse las aguas en manso arroyuelo ó en torrente desbordado, merced al desnivel del terreno; vence la locomotora rápidamente las distancias por el desequilibrio de presiones entre el vapor de la caldera y la atmósfera exterior; vivimos nuestra vida, por virtud del constante trasiego de nuestros propios elementos, y vivimos la vida social por virtud también del constante trasiego de sus individuos, cuya nivelación sería la inercia, cuyo equilibrio sería la muerte.

Consideradas bajo este aspecto las antiguas castas, después clases sociales y hoy más que categorías transitorias, cuyos miembros son en los embates de la vida, d'las unas á las otras trasportadas, señálanse nuevos derroteros á las prácticas de la caridad, cuyo campo de acción se ensancha considerablemente.

No basta la limosna, es ya preciso preocuparse de cómo vive el pobre; de cómo repara con la alimentación las fuerzas que en el trabajo emplea; bajo qué techo se alberga y en qué lecho encuentra el necesario descanso á sus fatigas; qué aire, en fin, respira y qué males por deficiencias en estos medios le amenazan, para poner el oportuno correctivo.

Ejemplos dignos de imitación encontramos en los pueblos que han sabido interpretar este nuevo aspecto de la caridad, no obstante, conservar algún tradicional apego á las antiguas gerarquías; traeremos alguno á la memoria.

(Continuará)

Apreciaciones filológicas

Correspondiendo á distinciones inmerecidas con que varios amigos me ha interrogado respecto al juicio que haya podido formar de los distintos sistemas de Enseñanza Secundaria en Centro América, vengo á rendir hoy mi compromiso, suplicando se me dispense hablar con sinceridad, y no con apasionamiento, puesto que no me lleva otro interés que el de sustentar vigorosa la corriente que han dado en Europa los grandes filósofos y pedagogos á dichos sistemas.

Dos grandes escuelas disputan hoy en el viejo mundo la utilidad que la Segunda Enseñanza puede reportar á la sociedad, ya sea por el sistema clásico, ya por el moderno. Ambas escuelas han expuesto en sus defensas argumentos ingeniosos y hasta sofismáticos, cual sucede generalmente si el apasionamiento domina en la esfera de la razón. Pero ha ocurrido lo que á diario sucede en las contiendas literarias, y sobre todo cuando la experiencia rasga el velo de las dudas, y se deja entrever la brillante luz de la verdad; la escuela clásica ha triunfado en todo el campo de acción levantando su bandera, en Inglaterra, Francia, Alemania, Estados Unidos Anglo Americanos, República Argentina & implantando en sus programas

oficiales estudios que en Centro América han sido abandonados con gran detrimento de su tradicional educación.

No faltarán, tal vez, algunos, ó muchos que me juzguen como anticuario, ó natural de una época paleontológica, y que vengo con pretensiones de impedir la corriente de lo que se llama modernismo. Nó, nada de eso. Soy tan partidario de lo moderno en cuanto á procedimientos de la enseñanza, como el más avanzado; pero, como sistema y procedimiento son ideas distintas, supongo no se confundan, ni se les den erróneas interpretaciones.

Defiende la escuela Idealista ó Clásica seguir la educación desinteresada del alma; y la escuela Materialista ó Moderna pretende establecer una educación utilitaria, que ponga á la sociedad en relación con las necesidades de la vida. La primera sostiene como base de su programa el estudio de las lenguas muertas, el de la filosofía, literatura, historia y matemáticas; la segunda sostiene como base del suyo el estudio de las lenguas vivas y el de las ciencias físico-naturales y químico-industriales.

En una serie de artículos que escribí en Guatemala el 1901, respecto á la Pedagogía Moderna, manifesté á mi modo de ver, no estar de acuerdo con la Escuela Materialista, porque todo lo que sea separarse del carácter filosófico y moral en que debe educarse al hombre es prepararlo para caer en una anarquía social, en la que cada individuo no rinda obediencia más que á sus instintos egoístas con marcado desprecio de las leyes naturales de la solidaridad fraternal. De igual modo manifesté en los mencionados artículos el descenso de cultura á que llegaría la humanidad al deslizar los vínculos que la unen con la filosofía epiritualista y su sana y pura moral, puesto que al perder las religiones, como van perdiendo su poderío aun de manera paulatina, no es posible romper de pronto los lazos de unión hereditaria con el pasado, que tiende á sostener la cohesión de la inteligencia humana dentro de la moral más pura.

Otras de las causas que me obliga á no aceptar la soberanía de la Escuela Materialista es por el gran interés que marca en hacer olvidar las literaturas griega y latina, fuentes del saber en que robustecieron su espíritu muchas generaciones, y con un provecho admirable. No, no es posible estar de acuerdo con una escuela que menosprecia y sustrae de sus programas el estudio de las lenguas muertas, olvidándose de la gran utilidad que reportan éstas para el conocimiento de las lenguas vivas. Los estudios y progresos de la Lingüística han demostrado evidentemente las afinidades entre el griego, latín, alemán, inglés, francés, italiano y español, afinidades que comprueban sus procedencias de la familia indo-europea, cuya lengua (el sanscrito) se generaliza y obliga hoy su estudio en las universidades de Europa y en algunas de Norte América.

Así que, confirmo mi opinión respecto á la necesidad del estudio de las lenguas griega y latina, puesto que el estudio comparativo de los idiomas ha variado completamente la enseñanza de la gramática en dichos países teniendo en cuenta lo que ha dicho el notable filólogo Bournonf respecto al Itáin: “Nous savons mieux le latin, depuis que nous savons le sanscrit”.

F. Z. DE SILVA.

Colaboración

Bagatelas

I

Errores de fecha

Cuando el niño oye hablar bien, su pronunciación será buena, y en el caso contrario—si oye hablar mal—su pronunciación será viciosa, conoza ó no las reglas de lenguaje.

La Ortología,—arte de pronunciar bien—entra fácilmente por el oído y la Ortografía fía por la vista.

Si oímos con frecuencia ó vemos por ejemplo estas frases: *me extraña* que diga, quedé *extrañado* al tocar; buscamos un hombre *connotado* para la Magistratura; lo hice *de motu proprio*, etc., ¿cómo podrá evitar el niño la repetición de los errores?

La primera frase es incorrecta y debemos prescindir de ella, aun cuando se use en corrillos y salones de alta sociedad ó se vea en libros y periódicos nacionales y extranjeros. La ha censurado Gagini en su Diccionario de Provincialismos y Barbarismos de Costa Rica, página 325, copiando, al efecto las palabras de Rufino J. Cuervo, cuya autoridad en la lingüística es indiscutible.

El adjetivo connotado no es sinónimo de eminente, distinguido ó ilustrado, no obstante que se le haya dado ó se le dé tal significación en mensajes presidenciales ó despachos diplomáticos. El Diccionario de la lengua dice: “Connotar, hacer relación. 2. Significar la palabra dos ideas, una accesoria y otra principal”. Nada más, nada menos. Entre connotado y connotación sí existe verdadera sinonimia. A la tercera frase le falta una r. La locución latina, epivalente á ejecuto ó hago espontáneamente (con s) tal cosa, es esta: *motu proprio*. Así se ve en los Diccionarios español y de Jurisprudencia.

Difícil, muy difícil es contener la corriente de la rutina; pero es preciso combatirla, sin tregua, en la tribuna y en la escuela. Los errores de fecha emanan de ella.

¿Tenemos regla fija, para escribir los numerales ordinales, formados de varias sílabas?

En el Boletín Judicial, número 69, que circuló ayer, encontramos lo que sigue:

“SESIÓN extraordinaria de la Corte Suprema Justicia, á las tres de la tarde del dieciocho de Marzo” etc. Como la ley prohíbe el uso de cifras, en las actuaciones, la fecha se ha escrito y se escribe con todas sus letras. ¿Cuál es la regla del corrector oficial? La buena edición y la uniformidad en la escritura, ha debido ejercer su influencia en las oficinas desde luego que es difícil ó imposible encontrar divididas las palabras dieciséis á diecinueve.

Tal vez agregará alguno: si Gagini escribió *diecisiete* (V. & onza y cuarta, página 185 y 471 de su Diccionario,) y la última edición de la Gramática de la Real Academia, no dice cosa alguna sobre el particular, lo natural es escribir, como lo dice *La Gaceta*; y nosotros nos apresuramos á contestar, que un error no disculpa la infracción de una regla.

Si Campoamor dijo en un verso: “No os podéis figurar cuanto me extraña,” nosotros no debemos *extrañar* que Gagini haya escrito *diecisiete*, en diversas ocasiones y que así lo acostumbre el Boletín.

Si abrimos la colección de sentencias de 1888 y 1889, en las páginas 25, 47, 119 y 174, encontraremos la refutación de los periódicos oficiales: los numerales 16, 17, 18 y 19 están escritos en *tres* palabras, y esto demuestra que la regla observada ayer, no es la misma que se observa hoy. ¿Por qué ha cambiado el criterio del corrector?

En algunos otros periódicos se escribe indistintamente diecisiete ó diez y siete, veintitres ó veinte y tres (*) cuarenta y cinco ó cuarenta y cinco etc., etc., resultando en compendio dos cosas: confusión y algarabía.

Y ya que hemos nombrado el mal, tócanos indicar el remedio, para que los niños conozaan y eviten los funestos efectos del empirismo: “Los numerales cardinales formados de dos ó tres dicciones, se escriben separando las partes de que constan, como se ve en *diez y seis, treinta y ocho, mil ciento, tres mil &c;*; se exceptúan *veintiuno, veintidos, &* hasta *veintinueve; y doscientos, trescientos &c,* hasta *novecientos*”.

Esta regla se encuentra en los Tratados de Ortología y Ortografía del del ilustre José Manuel Marroquín, y es tan clara y terminante que está apoyada por los léxicos. En ningún Diccionario Español, encontraremos *diecisiete, cuarenta y cinco, etc.*, porque no son voces castizas, ni treinta y uno, cuarenta y cinco etc., porque *eso* no cabe ahí; pero sí *trepzaremos* con todos los numerales ordinales, Indivisibles, que se han especificado.

Luchemos por la corrección, apoyada en las reglas, y extirpemos la anarquía.

Esta *reina* también en el uso de las letras mayúsculas, cuya materia dejamos para el artículo II.

San José, 25 de marzo de 1904.

NOTA.—El Figaro de la Habana, número 51: p. 630, al ocuparse de Miss Estrella Banks, célebre por mil títulos, dice: “nació en Wisconsin hace veinte y tres años”, así, en tres palabras. Indisculpable gafatón en aquella importante Revista; y no olvidemos que se cuenta, entre las que escriben con mayúscula el nombre común—de los meses.

—P. S.—¿Qué coincidencia! En estos momentos vemos en un Diario josefino, lo que sigue: “setenta y seis electores se presentaron ante las urnas á disputarse el triunfo, de los cuales cuarenta y seis nos pertenecían y el resto, ó sean treinta y tres”. Etcétera. . . .

Un crimen en San Joaquín de Heredia

Asesinato con premeditación y alevosía.

Captura del criminal.

En la noche de antier fué alevosamente asesinado en una de las calles de San Joaquín de Heredia, un individuo vecino de aquel pueblo. El asesino lleva por apellido Alfaro y es también vecino de aquel lugar. El hecho ocurrió á eso de la 1 a. m. de ayer. Según parece mediaban antecedentes entre la víctima y el autor del crimen. Este, esa misma noche, momento antes de cometer el delito, fué á buscar por dos veces á la víctima á su casa de habitación no encontrándola, lo que sí pudo hacer más tarde, pues el agredido se encontraba en compañía de algunos amigos pa-

DEBIDO á la rebaja considerable que ha hecho don Manuel Romero en los PRECIOS DE CALZADO de toda clase ha realizado gran cantidad de dicho artículo.

seando, entre ellos el Agente de Policía. Alfaro trabó disputa y sin otras razones ni disculpas le dijo: "uno de los dos está demás en el mundo", y tomando un puñal que escondido portaba en la cintura le asestó una puñalada, la que le interesó al corazón, cayendo la víctima á sus piés bañado en sangre. El Agente de Policía le capturó conduciéndolo esa misma noche á Heredia. Fué llamado el Médico del Pueblo de Santa Bárbara Dr. Cuevas, quien examinó el cadáver, dictaminando haber muerto instantáneamente.

Según parece el móvil del crimen han sido los "celos".

Vibraciones del cable

La guerra ruso-japonesa

—La flota japonesa hizo otra tentativa en la noche del 22 para cerrar la entrada de Puerto Arturo. Diez y dos barcos de guerra escoltaron unos vapores mercantes hacia la boca de la bahía y protegiéndolos con un bombardeo al puerto, lograron echarlos á pique á los puntos deseados. No hay detalles.

—El informe del Almirante Togo, referente al quinto ataque á Puerto Arturo el 22, fué recibido esta noche. Dice que de acuerdo con planes formados, dos flotillas de cazatorpederos, permanecieron á fuera de puerto Arturo desde la noche del 21 hasta la mañana del 22. A pesar de que durante ese tiempo resistieron el fuego del enemigo, no sufrieron daño alguno.

—Han sido informados los oficiales de la protesta enviada por Rusia á Pekín motivada por la presencia de numerosas fuerzas en la frontera de Manchuria. Se piensa aquí que las quejas de Rusia son bien fundadas, pero que es una cuestión que Rusia puede arreglar.

—La Emperatriz china no le ha dado su aprobación á la protesta hecha por el Virrey Yuanshikai y General Miyunkun, para formar una alianza con el Japón en vista de las repetidas violaciones del territorio chino por los rusos.

—En Rusia ha sido nombrado Ministro de la Guerra el General Shakhaharoff.

—El Ministro de la Guerra ruso ha recibido informes de que hay rumores persistentes respecto á que el Japón se prepara para desembarcar tropas en territorio neutral chino, al Oeste de la costa del golfo de Liao Tung, bien sea en Lient Kiau Cheng en la bahía de Kinchao ó en Shan Hui Kanan.

—El Capitán Irkorff de la Comisaría rusa en Manchuria, fué juzgado por un consejo de guerra y condenado á 25 años de presidio. Parece que el Capitán tenía muy buenas relaciones con el ex-Ministro japonés Kurino y otros miembros de la Embajada, con quienes negoció la venta de varios informes al Gobierno japonés.

—El General Mushtchenk tiene informes de que los japoneses han suspendido su avance á Ling Yang. En Anju hay tres mil de la misma nacionalidad. Hay anclados en Chemulpo cuarenta buques de guerra y transportes.

Según informes rusos el objeto del Japón es bloquearlos para cuyo fin esperan la reorganización de su ejército. Una patrulla de cosacos ne-

contró una avanzada japonesa cerca de Pachieng en la costa noroeste de Corea el 24 del corriente donde cambiaron algunos tiros. Cuando estaban retirándose toparon con una patrulla de japoneses á quienes mataron á un oficial y algunos soldados. Los cosacos tuvieron no ninguna baja.

CRONICA

Sepelio

En la noche de ayer dejó de existir el estimable caballero alemán don Otto Luthmer, persona que durante su larga permanencia en esta segunda patria, supo captarse las simpatías de todos aquellos que tuvieron la ocasión de tratarle, por sus no comunes prendas personales, honradez y carácter. A las 11 a. m. de hoy se verificó su entierro á el que asistió numerosa y escogida concurrencia.

Paz á sus restos y consuelo á su familia.

Alarma

Vimos repleta de gente la tienda de don Manuel Romero, y preguntamos el motivo de tanta reunión—y nos contestó un empleado,—es que estamos dando muy barato el calzado y se están proveyendo todos para Semana Santa.

Afortunado

El comprador de un octavo del número 16,197 favorecido con el premio mayor de la lotería de México recientemente pasada, le tocó en suerte á un jamaicano residente en "Pacuarito".

Que se corrija

En la tarde de ayer los alumnos del Liceo de Costa Rica formaron un escándalo en la pulpería "La Industria" cuando salían de comer.

Ninguno de los inspectores acompañaban á los traviesos niños.

¿Qué dice de esto el señor Salinas?

Lesionado

El sábado en la noche, Filadelfo Blanco resbaló y cayó en un caño ocasionándose en la cabeza una lesión de consideración. El policía n° 5 y varios particulares le prestaron toda clase de auxilios, siendo conducido á su casa de habitación.

Periódico

El primero de mayo próximo verá la luz pública un periódico en la ciudad de Santo Domingo de Heredia. Será un nuevo defensor de las ideas republicanas.

Bienvenido sea el colega.

Depósito

Cantidades cobradas por pasajes vendidos durante el mes de febrero, en el Ferrocarril de Costa Rica y distribuidas en los hospitales que á continuación se expresan:

Al hospital de San José	577-32
" " " Cartago	428-34
" " " Alajuela	253-84
" " " Heredia	279-35
" " " Limón	223-50

Judas

En Santo Domingo de Heredia, publicarán el Sábado Santo, un periódico que contendrá las últimas disposiciones del célebre Traidor.

No llevará su nombre; pero el que le darán será sinónimo del décimo tercio apostol del Nazareno.

Serenata

Los numerosos amigos de don Francisco Conejo, obsequiaronle, en una noche de estas, una serenata. Eso le demostrará las simpatías que el pueblo domingueño tiene por él.

Compra

Se nos ha comunicado que la empresa de "La República" ha comprado una máquina y parte de la imprenta del

señor Greñas. Así pues, nuestro colega tendrá ya imprenta propia.

Nuevo certamen

"Páginas Ilustradas" abrirá en el mes de julio entrante uno preguntando cuál será el joven de más esperanza para Costa Rica.

Colaborador

Se nos asegura que don Francisco Conejo, será uno de los colaboradores con que cuenta el nuevo diario republicano que verá la luz pública en Santo Domingo de Heredia.

Comunicado

De Aserrí

Imparcialmente hemos observado los artículos que ha publicado el corresponsal de "El Día" en esta villa y un señor que se firma con el seudónimo de D. Seguro, en los cuales el primero alaba y engrandece los progresos hechos por el señor don Simón Gallardo como Jefe Político de este cantón, y el segundo, que sabe cómo marchan las cosas, se decide preguntar á dicho corresponsal cuáles son los progresos por él considerados como tales, obteniendo por toda respuesta insultos y amenazas.

Ya que el señor D. Seguro no ha contestado á esos insultos y á los cargos infamantes que le ha hecho ese señor, talvez por desprecio como suponemos, nosotros, á fuer de imparciales como hemos dicho, apoyamos al señor D. Seguro en sus aseveraciones, pues vemos en él un hijo de Aserrí inspirado en el deseo de contribuir en algo á los intereses generales del cantón, en tanto que en su adversario vemos no más que á un extranjero advenedizo que gratuitamente ha dado en adular al actual Jefe Político; pues ha exajerado las cosas á tal extremo, pues ha tenido la osadía de decir que don Simón es el mejor de los Jefes Políticos que han desempeñado la Jefatura de este cantón, á lo que afirmamos nosotros, que si en algo es superior á sus antecesores, es en lo encariñado y engrafido con el puesto que ocupa, pues es el que más ha querido que su nombre salga á relucir en todos los periódicos de la República.

Si de tan progresista se precia zen qué consiste que no haya una escuela en el ya importante distrito de Monte Redondo siquiera. Da lástima de veras ver como en un cantón que cuenta sus ocho mil habitantes no hay más que dos escuelas; como también es triste ver como no se componen las calles del centro por lo menos, pues tenemos la que pasa por detás del templo que se encuentra en un estado completo de abandono.

Queremos que nos diga el corresponsal de "El Día" ó el mismo don Limón, si quiere, si en las obras llevadas á cabo tales como la cortina en plaza y la cañería en San Ignacio ha tenido él parte alguno, ó fué obra del Municipio de 1903. Y si en esto tan siquiera no ha tenido parte ¿qué ha hecho pues, para que merezca la honra de que se le llame progresista? "Obras son amores y no buenas razones".

Que no se sulfure don Simón Gallardo, pues estamos dispuestos á decirle la verdad, mal que le pese á él mismo y á su círculo de aduladores; pero ¡ay! quiera Dios que no nos suceda lo que al pobre D. Seguro!

NEMO.

Aserrí, Marzo 20 de 1904.

TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores

Leiva & Mora

(SUCESORES DE LOS ALFARO)

Se trasladará en los primeros días del mes próximo al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata.

NO COMPRE USTED ABARROTES NI GÉNEROS

SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutara todo lo que es posible en esta época.

San José 27 de Enero de 1904.

Pastillas "Antúricas"
Del Dr. LE-ROY.
eliminan el
ACIDO URICO
cure la DISPEPSIA, los padecimientos del
HIGADO
y
LOS RINONES
y normalizan la acción de los
INTESTINOS,
desapareciendo mediante su uso, el
EXTREMIMIENTO
y otras enfermedades que se originan por haber en el sistema un exceso de ácido úrico.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT CO

Movimiento durante la semana

que termina el día 3 de Abril de 1904

Vapor	ADMIRALD	para	New York vía Pto. Antº	Martes
—	BELVERNON	"	Mobile	Jueves
—	CHICKAOMINY	"	Bristol, Inglaterra	Viernes
—	BAKER	"	Nueva Orleans	Sábado
—	HARALD	"	Nueva Orleans	Domingo

A. HERRERO Y C.

Acaban de recibir sacos para café pergamino y oro, y para papas sal de marquilla y cigarrillos coquetas.

LA NACIONAL

Esta gran fábrica de tabacos y cigarrillos, además de elaborar lo concerniente á su ramo, prepara también harina de maíz, de arroz y el célebre GOFIO. En ninguna casa de gusto deben faltar estas harinas frescas, de sabor agradable y suculentas. Su preparación es esmerada y con mucho aseo.

De venta en el establecimiento esquina N. E. del Parque Central.

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas de larga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

Pídase la tarifa de precios

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento.

SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.



REGALO

Daremos un premio de.....
 \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales á higiénicas, como de agradabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.
 J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José.

**Verdades
 Importantes.**

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.



Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano. Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

**Pastillas
 del Dr. Richards.**

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS' DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 3

**CERVECERIA
 TRAUBE
 CERVEZA NEGRA LAGER BEER
 MARCA ESTRELLA
 BEST STOUT
 PORTER**

COMPANIA DE AGENCIAS

De Costa Rica, Limitada

**PUNTARENAS SAN JOSE LIMON
 SANTO DOMINGO DE SAN MATEO**

Embarques, Desembarques y Comisiones
 Manuel Barahona, GERENTE

"LISTERFORM"

Cura radicalmente:

- ULCERAS,
- LLAGAS,
- HERIDAS,
- LACRACIONES,
- HERPES,
- ECZEMA,
- SARPULLIDO,
- GRANOS,
- EMPEINES

y todas las afecciones subcutáneas.

UNITED FRUIT COMPANY

Departamento de ganado

Aviso a los destazadores

En el potrero "Colección" situado á 100 metros al Este del Matañero Municipal de esta ciudad habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento

R. CASTRO F.

San José 9 de Noviembre

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"